

## LA REPRESA DE SALVAJINA: IMPACTOS SOCIOAMBIENTALES Y DESAFÍOS DE JUSTICIA AMBIENTAL EN EL CAUCA

**Autora:** Natalia Moreira Martínez<sup>1</sup> — [nmoreiram@udistrital.edu.co](mailto:nmoreiram@udistrital.edu.co)

La represa de Salvajina, situada en el departamento del Cauca, Colombia, ha sido un proyecto emblemático desde su construcción en los años 80. Fue diseñada como una solución para la generación de energía y la regulación de caudales del río Cauca, su historia está marcada por una serie de impactos socioambientales que han afectado profundamente a las comunidades locales y han contribuido a tensiones en un contexto de conflicto armado. La represa se extiende por los municipios de Morales, Suárez y Buenos Aires, cubriendo una superficie de 2,124 hectáreas. Su construcción implicó la inundación de tierras que eran hogar de comunidades afrodescendientes, indígenas y campesinas, lo que resultó en el desplazamiento forzado de miles de personas. Este despojo territorial ha generado un profundo impacto cultural y social, fragmentando comunidades y afectando su identidad. (Comisión de la verdad, 2022). El proyecto de la represa de Salvajina ha sido presentado como un motor de progreso por las élites del Valle del Cauca, pero ha restringido el ejercicio de los derechos territoriales de las comunidades afrodescendientes en Suárez. La construcción y operación de la represa, impulsada por el Estado a través de la CVC, se llevó a cabo sin un marco normativo que protegiera a estas comunidades. Esto ha beneficiado principalmente a los agroindustriales y terratenientes del Valle del Cauca, al facilitar el desarrollo de la agroindustria en aproximadamente 130,000 hectáreas (Latorre-Estrada et al., 2014).

La represa ha alterado significativamente el ecosistema del río Cauca. La regulación de caudales ha llevado a cambios drásticos en el régimen hídrico, afectando la biodiversidad y la

---

<sup>1</sup> Administración Ambiental, Universidad Distrital Francisco José de Caldas

La represa ha alterado significativamente el ecosistema del río Cauca. La regulación de caudales ha llevado a cambios drásticos en el régimen hídrico, afectando la biodiversidad y la calidad del agua. Asimismo, la sedimentación ha sido un problema crítico, con lodos que se acumulan en el embalse, lo que ha reducido la capacidad de almacenamiento y ha afectado la navegación y la pesca, actividades vitales para las comunidades locales (Carlos et al., 2012). La represa de Salvajina no solo ha tenido consecuencias ambientales, sino que también se ha entrelazado con el conflicto armado en Colombia. La lucha por el control de los recursos naturales, incluida la minería ilegal en la región, ha intensificado las tensiones entre las comunidades locales y actores armados, especialmente debido a la marcada discrepancia entre los modelos de desarrollo de las comunidades y los intereses de los sectores económicos tanto privados como estatales. En las áreas rurales, surgen conflictos relacionados con la minería y el cultivo de productos ilícitos. Según la investigación de Andrade et al. (2016), durante el conflicto armado en Buenaventura, la violencia se ha manifestado en dos contextos. El primero es el de la violencia pública, que se refiere a las acciones u omisiones del Estado que vulneran los derechos de las comunidades locales. En este caso, la violencia está vinculada a la escasa inversión en el desarrollo social, la complicidad y la permisividad en la implementación de grandes proyectos, así como a la falta de respuesta ante la crisis humanitaria que enfrentan las víctimas. El segundo contexto se relaciona con la violencia política, provocada por la presencia de grupos armados en la región, que han empleado diversas formas de violencia contra la población civil, afectando gravemente a las comunidades.

La represa ha alterado drásticamente el ecosistema del río Cauca. La sedimentación ha sido un problema significativo, ya que los lodos acumulados han reducido la capacidad del embalse y han afectado la calidad del agua. Esto ha tenido consecuencias directas en la pesca, que era una fuente de sustento para muchas familias. La disminución de los recursos acuáticos ha llevado a

una creciente inseguridad alimentaria en la región. Además, la represa ha modificado el régimen de caudales del río, lo que ha provocado inundaciones en áreas que anteriormente estaban protegidas (Molano, 2023). Las comunidades han denunciado que, a pesar de las promesas de control de inundaciones, los desbordamientos han continuado afectando sus tierras y viviendas, y no solo eso, sino también la violencia que han sufrido a manos de actores armados que buscan controlar el territorio y sus recursos (Molano, 2023). En este contexto, la llegada de empresas multinacionales y el interés por los recursos naturales han generado luchas por el control del territorio y las comunidades han visto cómo sus derechos han sido ignorados. Salvajina violó los derechos étnicos y territoriales al haber sido diseñada y ejecutada sin contar con la participación de la comunidad, lo cual pudo constatarse durante la realización de las entrevistas que permitieron acercarse a las voces, conocimientos, sentimientos y emociones de quienes han vivido el proceso construcción y operación, la falta de participación en las decisiones relacionadas con la represa (Machado-Mosquera, 2021). Esto ha llevado a un sentimiento de impotencia y frustración, y no solo ha afectado la economía local, sino que también ha fragmentado las relaciones sociales y culturales entre las comunidades, lo cual crea una crisis de identidad y cohesión social, contribuyendo a un sentido de desarraigo y a la desintegración de la vida comunitaria.

La represa de Salvajina es un claro ejemplo de cómo los megaproyectos pueden tener consecuencias devastadoras para el medio ambiente y las comunidades locales. La intersección entre el desarrollo económico, la justicia social y la sostenibilidad ambiental es crucial para abordar los desafíos que enfrentan estas comunidades en el contexto del conflicto armado en Colombia. La lucha por el reconocimiento de sus derechos y la protección de su entorno natural continúa siendo un tema central en la búsqueda de un futuro más equitativo y sostenible. La solución más inteligente para abordar los problemas relacionados con la represa de La Salvajina

debe ser integral y considerar tanto los aspectos ambientales como sociales. La clave está en reconocer y respetar los derechos de las comunidades locales, garantizando que su voz sea escuchada en la toma de decisiones que impactan su vida y su entorno. Muchas de las violaciones de los derechos a las comunidades en la zona, han ocurrido porque históricamente ha tenido un desbalance de poder frente al resto de la sociedad, el cual se vio acrecentado con la construcción de Salvajina y con los efectos del conflicto armado interno. En este marco, la consulta previa es un instrumento valioso legal a usar a pesar de su carácter no vinculante como lo es la memoria de los pobladores, la misma que no puede olvidar lo que pasó, porque el río y el embalse están allí y solo basta mirar, para que la historia del despojo surja de nuevo.

Es fundamental destacar que el medio ambiente también ha sido una víctima del conflicto y, por lo tanto, debe ser reconocido y reparado en ese contexto. Existen métodos y herramientas disponibles para la restauración y protección de los recursos naturales en la actualidad, pero esto implica no solo identificar a los responsables de los daños, sino también un claro fortalecimiento de las instituciones, una regulación integral y la participación activa de las comunidades y entidades territoriales. Este aspecto fue reconocido en el Acuerdo como esencial para alcanzar una verdadera paz territorial. Aunque el Acuerdo ha sido un primer paso hacia la paz ambiental, ahora es crucial implementar las propuestas presentadas por diversos investigadores y organizaciones. Esto requiere que la sociedad esté dispuesta a explorar las diversas maneras en que se puede llevar a cabo la reparación y restauración del medio ambiente.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Afectaciones del conflicto armado y megaproyectos sobre las comunidades negras de La Toma en el municipio de Suárez, departamento del Cauca. (2022). Informe Final -

Comisión De La Verdad. <https://www.comisiondelaverdad.co/afectaciones-del-conflicto-armado-y-megaproyectos-sobre-las-comunidades-negras-de-la-toma-en-el>

- Andrade, Ó., Castaño, A., Diaz, L., Duarte, C., Giraldo, I., & Ospina, D. (2016). Buenaventura: El orden del caos Dinámicas históricas y territoriales del conflicto político, social y armado 1958-2016 | Pontificia Universidad Javeriana, Cali. <https://www.javerianacali.edu.co/intercultural/buenaventura-el-orden-del-caos-dinamicas-historicas-y-territoriales-del-conflicto>
- Buenaventura, A., Trujillo, D., 2011. Historia doble del Cauca. Reconstrucción de las historias locales de Suárez y Buenos Aires, Cauca. Universidad ICESI. Santiago de Cali, Colombia
- Fundación Tierra de Paz. (2021). Informe especial | Conflicto armado en el Departamento del Cauca 2021-2022. <https://fundaciontierradepaz.org/informe-especial-conflicto-armado-en-el-departamento-del-cauca-2021-2022/>
- Lugo, Y. a. P., & Escandón, L. G. D. (2017). Represa Salvajina: lejos del desarrollo, cerca del olvido. 1985-2016. Dialnet. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=8700153>
- Machado-Mosquera, M. (2021). “Bloquearon el río, señores. ¿Qué vamos a hacer?” Acción racional y violenta sobre el río Cauca. El caso de Salvajina, Suárez-Cauca-Colombia. *Gestión Y Ambiente*, 24(Supl2), 192–207. <https://doi.org/10.15446/ga.v24nsupl2.87270>
- Molano, L. (2023). Problemáticas socio culturales que desencadenó la construcción de la represa salvajina en la comunidad del municipio de suárez cauca- suroccidente

colombiano. Editora Artermis. [https://doi.org/10.37572/EdArt\\_31072418510](https://doi.org/10.37572/EdArt_31072418510)

- Pbicolumbia. (2017, January 24). La Salvajina: impactos socioecológicos de una represa. PBI Colombia (Spanish). <https://pbicolombiablog.org/2016/11/29/la-salvajina/>
- Ramírez Callejas, C, Santacruz, S, Bocanegra, R y Sandoval, M. (2012). Incidencia del embalse de Salvajina sobre el régimen de caudales del río Cauca en su valle alto.
- Semillas, G. (n.d.). La Consulta previa y el círculo del despojo a las comunidades negras de los municipios de Buenos Aires y Suárez. Sitio Web Semillas.org.co. <https://www.semillas.org.co/es/la-consulta-previa-y-el-crculo-del-despojo-a-las-comunidades-negras-delos-municipios-de-buenos-aires-y-surez>
- Zuñiga, A. L. B., & Blanco, V. S. (2024). Conflicto Armado y DIH desde el Caribe colombiano: Una propuesta metodológica para su comprensión. *Investigación & Desarrollo*, 32(2), 238–265. <https://doi.org/10.14482/indes.32.02.155.689>